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四川报道

攀枝花这座过去的老工业城市

正在转型中再次爆发出青春的活力。

3 月 7 日， 在人大四川代表团媒体开

放日，代表张剡以大家耳熟能详的语

言“孝敬爸妈，请到攀枝花”，真诚邀

请各界朋友到四季温暖如春的攀枝

花投资发展，旅游观光与养生。

年日照时数达 2700 小时， 年平

均气温 20.3℃， 无霜期 300 天以上。

在攀枝花， 冬日寒冷被驱逐在外，留

下的是阳光和鲜花。

张剡告诉《中国企业报》记者，今

年恰逢攀枝花建市 50 周年， 攀枝花

也是我国三线建设的代表，50 年的重

工业发展也使城市面临资源减少，环

境污染的困境， 但通过这 50 年的发

展， 攀枝花走出了一条城市转型，产

业升级，环境生态和民生改善的发展

路径。“利用过去的优势和特色，我们

加大了重化工业城市发展的战略性

调整。 钢铁之城向钒钛之都转变，资

源型城市向中国阳光花城转变，三线

城市向开放的南向门户转变。 ”

钢城转型

钒钛产业集群发展

2008 年，对攀枝花而言，是一个

很重要的时间点，这一年，攀枝花被

授予“中国钒钛之都”的称号。 同样在

这一年， 中国的钢价大跌， 从吨钢

6000 元暴跌至 3000 元。

当钢铁形势恶化的时候，以钢铁

产业闻名的攀枝花却悄然完成了转

型，不再是过去传统意义上的钢城。

张剡介绍，攀枝花对钒钛磁铁矿

的开发利用经历了钢铁和钒钛两个

阶段。 1970 年攀钢生产出第一炉铁

水， 实现了普通高炉冶炼钒钛磁铁

矿， 开始了对攀枝花钒钛磁铁矿的

初步开发利用；1978 年，攀钢独创的

雾化提钒技术， 实现了钒资源的利

用；1979 年， 攀钢成功实现铁钛分

选，钛资源进入开发利用新阶段。 现

在攀枝花市已初步形成以攀钢为龙

头、兴中钛业等 70 多家民营企业参

与的钒钛产业集群， 钒资源综合利

用率已达 47%，钛资源综合利用率已

达 15%。

“走了这么几个阶段，攀枝花已

经形成了一些现代工业化的基础和

体系，形成了一些科技研发队伍和机

构。 在前 50 年形成一个良好的基础，

为我们下一轮转变发展方式、调整产

业结构奠定了很好的基础和条件。 ”

张剡说。

2013 年春，攀枝花市被全域纳入

攀西国家级战略资源创新开发试验

区，目前，已经建成全国最大的钒钛

原料基地、钒钛钢生产基地和世界第

二大钒产品生产基地。

“攀枝花市打造钒钛之都，利用

国家发改委授予的攀西战略资源创

新实验区这么一个机会， 抓住机遇，

在加大钒钛新材料产业的发展，这几

年也做出了一条全产业链和循环经

济的雏形。 ”

张剡表示，攀枝花市将继续加大

经济结构的调整，发展将按照做大三

产，做强二产，做精一产的思路进行，

促进攀枝花的城市转型和产业升级。

资源型城市

转型康养产业

攀枝花市除了打造中国钒钛之

都之外， 还在建设中国阳光花城，以

康养胜地为目标，为攀枝花新一轮的

城市转型发展路径。 在去年举办的首

届中国康养产业发展论坛上，攀枝花

提出打造国家级康养产业发展试验

区，依托冬季的光热资源和鲜美可口

的农产品， 攀枝花计划到 2020 年实

现阳光康养产业的集群式发展。

“利用我们攀枝花的阳光资源来

加大中国的阳光花城和康养胜地的

打造。 通过多年的努力已经具备了一

定的产业基础和条件。 主要变化是环

境的变化， 包括我们空气质量指数，

生态环境都有很大的变化。 我们的空

气质量综合指数去年达到了 92.8。 这

是什么概念， 就是在四川省 21 个市

里面排在第七位，这是一个相当了不

起的成就。 ”张剡说。

以康养产业为龙头，抓现代服务

业，应该说有了很大的变化，旅游业

的开发也加快了发展步伐，2014 年达

到了 40%以上的增长速度。 今年的政

府工作报告将“基本实现居民医疗费

用省内直接结算，稳步推行退休人员

医疗费用跨省直接结算”内容写进其

中，这对攀枝花发展康养产业是一个

重大利好。

但张剡也同时表示，交通是现在

制约攀枝花发展康养产业的最大的

瓶颈。“虽然现在京昆高速全线贯通，

但是我们离成都毕竟还是很远，火车

还要 13 个小时。 现在我们正加快成

都到昆明的动车的建设，2019 年全线

建通，建成以后成都到攀枝花将会在

3 小时左右到达， 这将彻底打破攀枝

花打造中国阳光花城康养胜地的发

展瓶颈”。

全国人大代表、攀枝花市市长张剡：

本报记者 张龙 龚友国

攀枝花五十年工业积累

为城市转型发展奠定坚实基础

今年全国两会上，全国政协委员、建设银行行长

张建国在发言时说到“银行是弱势群体”时，现场哄堂

大笑，连李克强总理都忍俊不禁地笑了。

在代表赵相革看来，真正的“弱势群体”是实体经

济企业。“实体企业近年来发展比较困难，特别是 2014

年，部分银行的单方面的抽贷导致不少实体企业被逼

入绝境，其中不乏一些具有可持续发展能力的企业。 ”

赵相革说。

实体经济的问题已经被国家再次注意到，全国政

协委员李毅中说：“总理的政府工作报告 3 次提到发

展实体经济。 ”政府工作报告提出了 2015年要推进金

融领域改革的重点任务，改革的出发点是要“围绕服

务实体经济”这个中心。

银行抽贷导致实体企业严重“失血”

赵相革从县级人大代表到全国人大代表，尽管身

处的位置不同，但有一点是一致的，就是实地调研。 面

对一些议案，他非常慎重，总是要在细致了解之后才

郑重地签上自己的名字。

这一次，赵相革带来了自己的建议：关于企业发

展环境方面，需要政府和相关部门继续加大扶持的力

度，在赵相革看来，这是他几十年企业生涯过程中，看

得最真真切切的，尤其是 2014 年的多次走访调研，发

现部分银行不讲诚信对实体企业的抽贷情况已经不

是个案。

无独有偶，在今年的全国两会上，重庆工商联提

交了《关于出台资金链风险防范与化解工作方案解决

针对民营企业“一刀切”式抽贷问题的提案》的提案。

这和赵相革的看法不谋而合，这也在某种程度上

支持了赵相革的观点。

“在国家经济进入新常态后，国家的相关政策需

要因地制宜。 在具体操作上，有些部门还是有些问题，

有一定的缺陷。 去年，特别是实体企业运营很困难，本

来有些企业是有发展前景，信誉也比较好，银行承诺

还贷之后仍会对企业继续放贷，但，银行贷款收回之

后，就单方面找个理由不再发放贷款给企业。 本来运

行健康正常的企业，就因为银行不诚信，致使企业流

动资金严重缺乏而举步维艰。 ”赵相革告诉记者。

在赵相革看来，中央政策是好的，包括省市各级

政府的政策都是很好的，但在一些部门操作上出现了

问题，有一些部门“很任性”，银行“抽贷”式的做法肯

定不对， 建议相关监管部门对商业银行加大监管力

度。

科学引导实体企业转型发展

赵相革代表说：“特别是实体经济这块，国家富不

富强，看工业，看实体经济运行健不健康，如果没有基

础产业、基础工业作支撑，国家经济难以稳健发展。 ”

全国人大代表、山东晨曦集团有限公司董事长邵

仲毅也表示，在当前情况下，实体经济中的企业不仅

融资难而且融资贵。 2008 年、2009 年的时候还只是融

资难，而现在已经表现为不仅“难”，而且“贵”。 即使幸

运地融到了资金，利息也是不能承受之重。

赵相革代表认为：“钢铁企业也好， 水泥企业也

好，是一个国家的基础产业，是必须要有的。 部分国家

1 吨水泥要 3000 元左右， 我们国家 1 吨才 300 多元。

这对国家建设有好处，说明我国不是畸形经济，产能

过剩了可以调整，国家不能一刀切，要因地制宜。 ”

四川省钢铁年产量小于建设需求钢材量，是净流

入地，还要从外省购进很大一部分，克强总理在政府

工作报告中说道，对产业发展有扶持有限制，讲得很

客观。 因此，实体企业转型升级这个问题，政府在政策

实施上应实事求是，对不同的企业分类指导，因企施

策。

赵相革表示，国家各级政府，要对相关部门加强

引导，及时纠正那些错误方式。 银行对部分行业作出

限制，而需要资金的企业没有得到支持，某些行业却

有用不完的钱，这不太正常。 有权力的部门不能任性，

作出决定要慎重。 那些政策制定部门，要多走基层，这

样有些政策、制度、意见、办法才会更科学。

“要搞好经济，一定要让市场说话，要科学决策，

政府要高效地支持实体经济健康发展， 引导服务为

主，不要主观搞一刀切。 ”赵相革建议。

银行不能“太任性” 随意抽贷对实体经济伤害大

□本报记者 张龙 龚友国

本报记者 张龙 龚友国

全国人大代表、四川旭阳水

泥有限责任公司董事长赵相革：

银行不能“太任性”

随意抽贷伤害实体经济

2015 年北京的初春，唐桥已经不

是第一次出现在全国两会的会场上，

这一年，也是他到五粮液的第 9 个年

头，白酒行业“过山车”似的行业态

势，经营增长压力，让身处五粮液集

团公司董事长位置的唐桥操心不少，

看着鬓角已由青丝逐渐变成了白发，

其掌舵的五粮液号航母正稳健的行

驶在大海。

“在岗一天，就得对五粮液负责

一天。 ”这是唐桥在全国两会开幕当

天做出的表态。

作为全国人大代表，唐桥在听取

国务院总理李克强的政府工作报告

时，目光紧紧盯住了报告上关于深化

国企国资改革的 7 行字上面。“字不

多，但内容丰富，能够回答我在开会

之前，思考公司改革过程中的一些问

题。 ”唐桥说。

在他看来，国企改革亟须要完善

顶层设计，赋予企业更大的空间。 同

时国企改革不搞“一刀切”，要一企一

策略。

改革中应明确

企业政策界限

这不是唐桥第一次经历国企改

革，在他的印象中，国企改革，已经经

历了三次。

第一次在 1992 年， 原国务院总

理李鹏推出了中小企业改革方案，当

时更多提的是“工者有其股，耕者有

其田”， 在这样的背景下开始了国企

改革，这次改革的起源地就在万里长

江第一城的宜宾，宜宾是国家率先推

动中小企业改革的重点城市，宜宾也

因改革而名市，这一次改革主要是县

属国有企业改革。 而宜宾恰恰是五粮

液所在地。

在世纪之交的 2000 年， 唐桥迎

接了他人生中经历的第二次国企改

革。 原国务院总理朱镕基推动的此次

改革主要是为了解决国有企业的减

员增效，这在当时被称作是“最后的

晚餐”， 这次改革把企业历史性的人

员、债务包袱全部吸掉，改革涉及中

央企业、省属企业、地方企业、军工企

业，牵涉面极广。

在唐桥看来，目前这一轮的国企

改革和过去有很大的不同。 前两次改

革的共同背景是小平的两个理论：

“猫论”———不管白猫和黑猫，逮着耗

子就是好猫。 其次是“摸着石头过河”

的改革。

“但克强总理提出这次改革是针

对过去国有企业改革没有完善的部

分，这些企业的块头、体量很大，都

是中央、省一级的骨干企业，如何实

施要稳妥。 十八届四中全会提出要

建设法制社会， 必须依法推进改

革。 ”唐桥告诉记者说，现在老百姓、

职工的法制意识提高，改革不依法，

不改好，肯定不行，老百姓会出现抵

触情绪。

面对这一轮的国企改革，唐桥认

为：“有两个重点：第一企业要推行并

完善现代企业制度，第二是股权结构

的改革。 这次中央也提出了混合所有

制的问题。 过去只提混合所有制，但

怎么混，什么时候混，是改革就开始

混吗？ 混多少都不清楚。 但这一次总

理的政府工作报告增加了‘有序’两

个字，是有序推进，这样我们心中就

有数了。 不是一混了之，不能搞一刀

切，更不能搞齐步走，因为一汽有一

汽的特色， 五粮液有五粮液的特色，

央企有央企的特色，别人改革的模式

五粮液不可能照学。 ”

唐桥希望中央在推动国有企业

中，对企业改革政策界限应该有指导

性意见。

“对国有企业资产进行监督，防

止国有资产流失， 这肯定是正确的，

必须的！ 但，改革中，在企业处置盘活

资产时，政府赋予企业处置企业闲置

资产有多大的权限，政策界限应该界

定清楚。 国有企业目前的一些闲置资

产，比如五粮液涉及几百亿的闲置资

产，确实是公司不可用资产，应该处

置盘活，因为政府没有给企业授予处

置资产的权限， 决策层无权处置、也

不敢处置， 所以， 政府应该明确权

限。 ”唐桥说。

此外，唐桥认为，作为上市公司，

五粮液希望找到战略合作者长期合

作下去，按照现代企业制度，这样的

股权结构有利于公司今后的长远发

展， 但合作者在购买公司的股权上，

如果在资本市场去购买股票股权，没

有优惠，没有吸引力，没人愿意进来，

如果优惠多了，就会有国有资产流失

的嫌疑，谁来担这个责任？ 所以，很多

类似问题，国家应该明确。

只有改革才能

让企业走出困境

2014 年初，五粮液集团落下国企

公车拍卖的“第一槌”，唐桥认为改革

永无止境。 在他看来，五粮液这种特

大国有企业只有通过改革才能够走

出困境。 公司本身这两年已经实施改

革，但还是始终感觉没有到位、推进

慢，推进的很难，但是，不推进又不

行。

“我们是以问题为导向来推动我

们的改革。 包括去年我们的车改的推

行，机构的改革、营销体制的改革、干

部制度的改革、薪酬改革等。 ”唐桥

说。

但，任何的改革都应该有明确的

顶层设计，这也是唐桥最为关心的问

题。

唐桥表示， 改革要纵深推进，关

键在于顶层设计要好， 企业如何定

位，包括五粮液集团公司在内的大型

国企今后发展中如何定位，政府应该

思考这一个问题。

“按照十八届三中全会精神，国

企改革要进一步完善并建立现代企

业制度，那么真正的现代企业制度必

须是股东会、董事会、监事会、经营层

形成新的相互依赖又相互制衡的治

理结构，上级党委批准董事会，经营

层应该由董事会去聘任，这是现代企

业制度的要求，五粮液下一步是不是

按照现代企业制度去建立，这个我们

要深思，更需要明确的顶层设计。 ”唐

桥说。

国有企业另一个改革方向，就是

要从资产经营向资本经营转变，那么

五粮液能不能成为一个资本经营公

司，达不达得到这个条件，具不具备

这个条件，上级政府希不希望五粮液

成为一个资本经营公司？ 这些都值得

调研论证。

唐桥告诉记者，中央在推进国有

企业改革过程当中，这些方面规定的

还不够明晰，企业在这种情况下更不

知道怎么做，企业希望改，但怎么改，

是否在中央省上的政策范围之内？

在他看来，五粮液在国际化分工

的条件下，只有通过改革才能走出困

境。 而目前五粮液的现状是，五粮液

的问题倒逼五粮液必须推行改革。 省

委主要领导包括分管领导都非常关

注五粮液的改革，希望五粮液通过改

革走出现在的困境，通过改革来做好

五粮液的调整。

作为行业内领军企业，唐桥对白

酒行业感触颇深。 五粮液通过一系列

的改革，上市公司的利润逐步在明显

增加，公司保持稳健发展，但他对这

个行业仍有忧虑。

“现在白酒行业至少有 30%的

产能过剩。 有条件的酒企在扩容，

无条件的酒企也在扩容。 行业内将

还有企业被淘汰， 白酒行业的调整

现在还没触底。 ”唐桥说，这一轮的

调整是个大浪淘沙的过程， 还要经

历好几年，大企业要经过，小企业也

要经过，活不了就只有被淘汰，必须

要经过这样痛苦的过程， 我们国家

白酒产业才能步入健康发展的轨

道。

全国人大代表、五粮液集团公司董事长唐桥：

本报记者 张龙 龚友国

国企改革亟须完善顶层设计


